

PRIMEROS HISTORIADORES DE LA PUEBLA DE MONTALBÁN

Por: **Cesáreo Morón Pinel**

“Nunca os jactéis de ser autodidactas, os repito, porque es poco lo que se puede aprender sin auxilio ajeno. No olvidéis, sin embargo, que este poco, es importante y que además nadie os lo puede enseñar”.

Antonio Machado

Todos somos responsables de la Historia porque formamos parte de ella. Las cosas que pasan diariamente en nuestras vidas ocurren por alguna razón y suceden dentro de un contexto, condicionado, de alguna manera, por nuestro entorno y dependiente de una herencia cultural... *“¡Ay, del que rompe la fatal cadena que el ayer al mañana tiene atado!... nos dice D. Manuel Machado.* Aunque la Historia es cíclica, dicen muchos, ésta no es mecánica porque los hombres somos libres para transformarla y corregir nuestros errores, sin embargo, pienso que el conocimiento de nuestro pasado es la mejor forma de entender el presente y conseguir mejorar nuestro futuro. La herencia cultural de nuestros antepasados ha de ser el trampolín para impulsarnos a mejorar nuestra vida futura y ceder a las generaciones venideras una sociedad mejor. No sé si lo conseguimos muchas de las veces, pero lo que no cabe duda es que todos queremos recordar a nuestros antepasados, sujetos de la historia que fue, y por tanto, si están en nuestra memoria son parte de nuestra historia. De ellos aprendamos todo lo ejemplarizante y pongamos de nuestra parte lo mejor, ese *“poco”* que nadie nos lo puede enseñar y que es propio de nuestra libertad, al que hace referencia D. Antonio Machado, de esta manera conseguiremos avanzar.

La revista “Crónicas” persigue la difusión de nuestra historia y la aportación a ella de los personajes más importantes. Sin duda D. Julián Martín Aragón ha contribuido, de manera significativa, a que otras generaciones podamos interesarnos por ella. En más de una ocasión, incluso en una separata de la revista, se ha mostrado dicha contribución, pero ahora quiero mostrarlo en esta faceta de los historiadores, que desde antiguo se han interesado por nuestro pasado.

En la actualidad no faltan personas diligentes que investigan en los archivos y dedican su tiempo al estudio de nuestro pasado para después mostrárnoslo: Benjamín de Castro con la obra *“El ayer y*

el hoy...en La Puebla de Montalbán”, Florencio Huerta con la obra *“Aproximación a la Historia de La Puebla de Montalbán”*, Alfonso Martín con *“La Segunda República y la Guerra Civil en La Puebla de Montalbán”*, José Colino Martínez con *“Catálogo del archivo Cardenal Pacheco del convento de las Monjas de las Concepcionistas Franciscanas de La Puebla de Montalbán”*, *“Testamento del Ilmo. Sr. D. Pedro Pacheco y Cárdenas”*... y tantos colaboradores que tratan desde las páginas de nuestra revista de dar a conocer aquello que han leído o descubierto en cualquier archivo o documento. Siempre hay y habrá, sin duda, personas que se interesen por la Historia



Tratando de dar a conocer la sesión extraordinaria que la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo celebró en La Puebla de Montalbán el día 7 de Junio de 1981 he traído a la revista las intervenciones de los dos académicos que en aquella época formaban parte de aquella: D. Rafael Fernández Pombo, insigne

poeta, del que disfrutamos en la revista anterior y D. Julián Martín Aragón, cronista y distinguido estudioso de La Puebla, en referencia a los primeros historiadores de La Puebla nos dice:

...En el mes de julio de 1888, el padre Fidel Fita viene a La Puebla, donde tiene un buen amigo, D. Manuel Muncharaz y López, secretario a la sazón del Ayuntamiento. Juntos visitan el archivo parroquial, en el que pasan largo rato hojeando libros y tomando notas. Aquel mismo día, 18 de julio, el padre Fita regresa a Toledo, donde nada más llegar escribe a su amigo la siguiente carta: “Mi querido amigo: Mi plan en llegando mañana a Madrid será imprimir desde luego en el Boletín de la Real Academia de la Historia la relación que hicieron en febrero de 1576 por orden del Rey Felipe II, las personas más autorizadas de esta Villa acerca de su Historia, datos estadísticos, geográficos, etc. Convendría asegurarse por vía de ilustración de las personas que actúan en la relación y son: 1) Juan de Cardeña, vicario de las iglesias de la villa. 2) García Díaz, notario apostólico. 3) Juan Martínez, primer relator vecino de Montalbán.